
12ième dim. Ord. Selon Matthieu : Discours aux Apôtres (10, 26-33) 

En ce temps-là Jésus disait à ses Apôtres : « Ne craignez pas les hommes : rien n’est voilé qui ne sera 

dévoilé, rien n’est caché qui ne sera connu. Ce que je vous dis dans les ténèbres, dites-le en pleine lumière ; 

ce que vous entendez au creux de l’oreille, proclamez-le sur les toits.   Alinéa 1 

Ne craignez pas ceux qui tuent le corps sans pouvoir tuer l’âme ; craignez plutôt celui qui peut faire périr 

dans la géhenne l’âme aussi bien que le corps.      Alinéa 2 

Deux moineaux ne sont-ils pas vendus pour un sou ? Or, pas un seul ne tombe à terre sans que votre Père 

le veuille. Quant à vous, même les cheveux de votre tête sont tous comptés. Soyez sans crainte : vous valez 

bien plus qu’une multitude d’oiseaux.        Alinéa 3 

Quiconque se déclarera pour moi devant les hommes, moi aussi je me déclarerai pour lui devant mon Père 

qui est aux cieux. Mais celui qui me reniera devant les hommes, moi aussi je le renierai devant mon Père 

qui est aux cieux. »            Alinéa 4 

Jésus disait à ses apôtres…ici visiblement les Douze et leurs successeurs pape évêques prêtres diacres (tous ceux qui ont une mission de stimuler 

et ordonner l’Eglise), mais aussi chaque baptisé appelé à être apôtre envoyé pour révéler l’amour de Dieu. Donc nous, donc moi. 

L’évangile selon saint Matthieu est charpenté autour de 5 grands discours (bonheur d’être chrétien, 

discours aux Apôtres, les paraboles, la communauté d’Eglise, la fin des temps). Ici nous sommes presqu’à la 

fin du discours adressé aux Apôtres.  

Avant d’entamer ce discours Matthieu nous a relaté le récit de l’appel à Pierre et André, à Jacques et Jean, 

à Matthieu (5 apôtres). Pourtant au commencement du chapitre 10 Matthieu introduit ce discours notant : 

«Ayant fait venir ses douze disciples, Jésus leur donna autorité sur les esprits impurs, afin qu’ils les 

chassent et qu’ils guérissent toute maladie et tout infirmité. » Beau programme pour nous aussi !Puis 

suivent les noms de ces ‘douze Apôtres’, de Pierre jusqu’à Judas qui le livrerait. Ces douze, Jésus les envoya 

en mission avec les instructions suivantes : «Ne prenez pas le chemin des païens et n’entrez pas dans une 

ville de Samaritains ; allez plutôt vers les brebis perdues de la maison d’Israël. En chemin proclamez que le 

Règne des cieux s’est rapproché. Guérissez les malades, ressuscitez les morts, purifiez les lépreux, chassez 

les démons. Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement. » (toujours valable pour nous ! à nous de 

le traduire) ... Ils sont envoyés comme des brebis au milieu des loups : il  s’agira d’être rusés comme les 

serpents et candides comme les colombes. Jésus annonce des persécutions où ils auront à témoigner à 

cause de Jésus…L’Esprit du votre Père parlera en vous. « Aux disciples il suffit d’être comme son maître et 

au  serviteur comme son Seigneur. Puisqu’ils ont traité de Beelzeboul (chef des démons) le maître  de 

maison, à plus forte raison le diront-ils de ceux de sa maison ».C’est ici que  commence notre récit que je 

parcours selon les alinéas notés : Jésus nous parle de ce qu’est un apôtre ! 

Alinéa 1. Ne craignez pas ou mieux traduit : n’ayez pas peur (phobie). Il ne faut pas avoir peur des 

« hommes » dont il vient de parler : ceux qui ont traité Jésus de chef des démons, parce qu’ils ne 

voulaient pas accorder un quelconque crédit au message de Jésus. Qui sont ces hommes aujourd’hui pour 

nous ? Le monde qui n’accorde un crédit qu’à lui-même (ses idoles : avoir pouvoir savoir, l’individualisme, 

l’égoïsme, la réussite financière, le paraître devant les autres sans les respecter, sectarisme…) et face à ce 

monde nous éprouvons des difficultés de nous démarquer pour vivre en chrétien, car eux disent : nous ne 

croyons pas à toutes ces fariboles de la bible. Nous sommes persécutés sans le savoir. Jésus dit de ne pas 

avoir peur de ce monde. Lui annonce un message où l’être est respecté en opposition avec l’avoir du 

monde. Ce message sera dévoilé ; rien de caché (je pense au trésor de la parabole trouvé(par les douze) et 



caché à nouveau (il faut attendre Pâques et Pentecôte). Jésus le leur (nous) dit dans les ténèbres, au creux 

de l’oreille, à eux et à nous de le dire en pleine lumière et sur les toits.  Déjà comme une évocation de la 

Pentecôte pour eux, comme un baptême pour nous !  ‘Parlons’ ou ‘exprimons-nous’ par notre façon de 

vivre en chrétien ? Notre vie une révélation de Dieu aux hommes ? 

Alinéa 2. Une nouvelle exhortation à ne pas vivre dans la peur. Jésus évoque ceux qui peuvent tuer le 

corps mais sans atteindre l’âme. Je pense à Maximilien Kolbe  ce religieux polonais mort martyr qui à 

Auschwitz a préféré prendre la place d’un homme marié pour affronter lui-même le peloton d’exécution ; il 

a gardé son âme et est à présent canonisé ! Exemple textuel de la parole de Jésus, mais à chacun de se 

poser la question : qu’est-ce que l’âme, l’essentiel dans ma vie ? Ai-je éprouvé déjà le bonheur d’avoir 

choisi pour « mon ‘âme’ avant mon ‘corps’ ? La suite de  la phrase de Jésus me déconcerte : Dieu typé 

comme celui qui peut faire périr dans la géhenne ‘ âme et corps’ (1). Alors que lui Jésus dira que la volonté 

de Dieu est que tous ceux qu’il a confié à Jésus, il n’en perde aucun mais les amène tous à la vie 

éternelle(2). La première phrase de type ‘exhortation mise en garde’ et la seconde type de ‘révélation’. 

Alinéa 3. Jésus a sans doute ressenti le désarroi des apôtres (que nous sommes) et il change de registre : il 

nous révèle qui est le Père. Petite parabole : aucun des deux ‘moineaux d’un sou’ ne tombe à terre sans 

que notre Père le veuille (la volonté du Père !), et ‘nos cheveux sont comptés’ ! N’ayez pas peur : nous 

valons bien plus qu’une multitude d’oiseaux. Rappelons-nous que ce qui ‘vaut’ pour Dieu, a de la ‘valeur’ 

et du ‘poids’ pour lui (la valeur en hébreu se dit la gloire !) ‘La gloire de Dieu est que l’homme vive de la vie 

qu’il partage avec Dieu. 

Alinéa 4. Se déclarer pour Jésus devant les hommes n’est-ce pas notre profession de foi ? Notre foi n’est 

donc quelque chose qu’on garde pour soi. Il faut se déclarer devant les hommes en attachant un grand 

prix à notre adhésion de foi en Jésus. Mais comment nous nous déclarons pour Jésus ? Il y a certainement 

notre appartenance visible à la communauté des chrétiens, il y a aussi l’opportunité de nous afficher 

comme chrétien lors d’échanges fortuits au cœur même de notre environnement, il y a aussi la façon de 

vivre qui correspond à ce que Jésus préconise dans l’évangile . Tout cela demande un bon moment de 

réflexion, dans la prière avec invocation de l’Esprit Saint qui vient rejoindre notre esprit humain pour 

discerner ensemble la voie à suivre.  Ainsi Jésus se déclarera pour nous devant son Père ‘qui est aux 

cieux’, les cieux représentant là où Dieu est. Vient ensuite l’évocation du reniement (par les apôtres), ce 

qui suscite le reniement de Jésus devant le Père. Phrase du type révélation (c’est comme cela que les 

choses vont se passer) ? ou du type exhortation (attention, sinon…) ? . Je me réfère à l’évangile : Jésus 

ressuscité au soir de Pâques, sa première parole ‘la paix soit avec vous’, parole de réconciliation adressée 

au 10 apôtres sans même évoquer leur fuite du vendredi saint ni le reniement de Pierre. Donc j’opte pour 

le type exhortation : ce mot venant du latin dit qu’il faut sortir de son ‘jardin fermé pour aller vers 

l’extérieur’.  


